

# LA COMARCA

Precios de suscripción

En Orihuela y su término, un mes. . . . . 1 peseta.  
En los demas puntos . . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7.50

Anuncios y reclamos  
a precios convencionales.

Pago anticipado.

Redacción y Administración

RIO, 13

DIARIO INDEPENDIENTE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

Director: D. RAFAEL ROGEL RECH

AÑO I.

Orihuela 16 de Marzo de 1903.

Núm. 53

## Nueva Industria

Hablando con D. Pio Wandosell

El proyecto que hará próximamente unos quince meses se planteó por el acaudalado propietario de Cartagena D. Pio Wandosell, está muy próximo a llevarse a la realización. Consiste en instalar una maquinaria que movida por fuerza hidráulica con el poderoso salto utilizable en el molino de la ciudad, produzca la energía eléctrica suficiente para abastecer de alumbrado a nuestra ciudad y pueblos comarcanos.

Con el fin de informarse ampliamente y convenientemente sobre tan importante asunto, celebró anoche una interesante entrevista con el señor Wandosell nuestro compañero el Sr. Almodovar, en la habitación que aquel respetable señor ocupa en la Fonda de España.

—¿Podría sobre poco más o menos precisarse la fecha en que se dé comienzo a los trabajos preliminares?

—Si de mí solamente dependiese esto,—dijo el Sr. Wandosell—hace mucho tiempo que hubiesen aquellos empezado, pues según decía a V. en mi carta del mes de Diciembre de 1901, ya estaba todo dispuesto para llevar a cabo mi proyecto de dolo a Orihuela y su comarca de

alumbrado eléctrico mucho más útil y ventajoso que el que hoy tiene. Pero el Estado que debiera mostrarse propicio a facilitar y proteger el planteamiento y desarrollo de las modernas industrias cuando estas tienden a la creación de una obra de tanta trascendencia social, dificulta por el contrario retardando la tramitación de los expedientes tanto más cuanto mayor es su importancia y más recomendada su rapidéz.

En las oficinas de la dirección de Obras Públicas, radica el expediente de cuyo diligenciamiento pende el principio a los trabajos de instalación, así es que hoy me es imposible satisfacer tan importante extremo de su pregunta.

—¿No vendrá después una nueva circunstancia a retardar la realización del proyecto?

—Creo que no. Todo está dispuesto para comenzar aquellos una vez despachado el expediente. Tengo adquiridas tres turbinas en Alemania que me serán remitidas al primer aviso.

Los ingenieros ya tienen terminados los planos y está encargada la construcción de cuantos materiales se han creído necesarios para dar comienzo a las obras. De manera, que ya supondrá por estas mis declaraciones que estoy firmemente resuelto a llevar a cabo mi proyecto.

Mañana visitaré los pueblos de Redovan, Callosa, Cox, Granja de

Rocamora, Albatera y quizá haga extensiva mi visita a Crevillente para estudiar si convendría o no facilitar fluido a todos los referidos pueblos.

Aquí se dió por terminada la conferencia, durante la cual se mostró el Sr. Wandosell muy deferente y comunicativo con nuestro compañero que nos encarga hagamos público su reconocimiento hacia tan respetable personalidad.

Espéremos pues a que se ultime el expediente que trae consigo la introducción de una importantísima mejora para esta Ciudad.

## EL LEÓN Y EL PERRO

En un establecimiento de Londres, donde se enseñaban animales feroces, el expectador había de pagar su asiento en especie, ó dar algún perro ó gato para la alimentación de las fieras. Un varón, deseoso de ver aquellos animales, apoderóse en la calle de un perrillo y lo llevó al establecimiento.

Se le dejó entrar, siendo depositado el perro en la jaula del león.

Aquel animalillo levantó la cola y fué como á ocultarse en un rincón.

La fiera se acercó á él y le olfateó el perrillo tendióse de espaldas, levantó sus patitas y agitó la cola.

Con su enorme pata, el león hi-

## LO ESPERABAMOS

zole dar una vuelta. El perro levantóse vivamente y púsose á ladrar con fúria frente al rey de los animales.

El león contempló al perro, miró á un lado y á otro y se apartó de él sin tocarle.

Cuando el amo del establecimiento puso la comida junto al león, éste cortó un trozo de carne y lo dejó para el perrillo.

Por la noche, cuando el león se acostó, el perro echóse á su lado y apoyó la cabeza sobre la pata de la fiera.

Desde entonces el perro vivió en la jaula del león, que no le tocaba y comían y dormían juntos; el león dignábase jugar con él bastantes veces.

Ocurrió que al cabo de cierto tiempo volvió el mismo varín que había llevado el perro, y le reconoció. Y al reconocerle, rogó al amo del establecimiento que se lo devolviera.

El amo consintió en ello; más cuando se llamó al perro para que saliera de la jaula del león, éste empezó á rugir.

Déjoseles como estaban y un año vivieron de aquel modo fiera y perro.

Pero éste cayó enfermo y falleció al cabo de un año. El león cesó entonces de comer; olfateaba y lamia al perro, volviéndole otras veces con su pata. Cuando al fin comprendió que el perro estaba muerto, movió la cola, se arrojó contra los barrotes de la jaula y los mordió.

Pasó rugiendo aquel día; llegada la noche se tendió junto al perro muerto y se calmó.

El amo quiso que se retirara el cuerpo muerto del perrillo; pero el león mostraba sus dientes á quien se acercaba. Se pensó que el animal olvidaría su pena si le daban otro perro; mas el león hizo pedazos el que le llevaron á la jaula.

Luego tomó entre sus patas el cadáver del diminuto compañero, y durante cinco días estúvole mirando sin moverse; al sexto, falleció.

LEÓN TOLSTOY.

Si; lo esperabamos, nuestros fundados temores desgraciadamente los hemos visto confirmados.

Decididamente los huertanos carecen por completo de protectores, de hombres que anteponiendo conveniencias y compromisos, sin oír consejos de quienes siempre han de oponerse á toda idea de progreso, miran por el bien general, por la prosperidad de nuestro suelo, luchando

junto á los labriegos que uno y otro día piden asociarse, que se les enseñe el camino, que se les proteja en su noble empeño.

Pero no son escuchados, se les hacen promesas que luego no se cumplen, se les hizo pensar que ayer se organizaria un mitin grandioso, se les hizo creer y prepararse á sus entusiastas hermanos de Murcia y luego á la primera dificultad, á la primera indicación, todo el mundo se retira y los desampara, como si no existiese compromiso de ninguna especie; esto no debió hacerse nunca con los huertanos.

Los pobres se lamentan y con razón porque la verdad sea dicha, esperaban ellos que siendo tan simpática la idea encontraría una entusiasta acogida entre los elementos de la población, que los hay muy valiosos, que aman y desfienden públicamente toda obra que tienda á dar un paso más en el camino del progreso.

Muy á pesar de todo esto por ahora no hay remedio, el mitin artañó no ha ocupado más que horas lugar preferente en la imaginación de algunos que se creyeron fuertes para emprender una obra llena de dificultades, y que hizo que unos días se sintiesen regocijados los desamparados hijos del terruco; pero nada más.

Ya nos vamos convenciendo que en nuestro desgraciado pueblo es imposible por ese lado la regenera-

ción y no por falta de alientos en los de abajo, si no por la indolencia y despreocupación de los de arriba. ¡que hemos de hacerle!

No nos ha sorprendido el fracaso del mitin agrario, lo esperabamos y ya en números anteriores participamos nuestras dudas á los lectores de

La Comarca.

## Tiquis Miquis

Nuestro apreciable colega de Murcia «El Combate» se entra de lleno en el examen pericial de la política española, y declara solemnemente que los conservadores se hallan abrumados por el peso de sus ofrecimientos que dejaron incumplidos como en su primera época de mando, y por consiguiente están plenamente vencidos abogando por que hagan un mutis dejando libre el campo á otros cuyas iniciativas y rigor tiendan de hecho á dar vida á la patria.

¿Y quién ha de venir Dios mío? Por que el estimado colega á quien saludamos, no se ha fijado en que todos los políticos españoles no varían más que de nombre, y que sus hechos son identicos, por eso de que son los mismos perros con diferentes collares.

Con esto que digo no trato de hacer ningún descubrimiento ¿verdad?

Como decimos en otro lugar, dentro de pocos dias visitará nuestra Ciudad el Excmo. Sr. Gobernador Civil de la provincia.

Y poco que se alegrará de haber permanecido entre nosotros!

Sobre todo si tiene ocasión de conocer las bellezas que atesora la Ciudad del Tader.

Pero si el Ayuntamiento le muestra en prueba de su esmerada administración, los edificios municipales y se apercibe del buen estado de ellos, especialmente del Matadero y

Plaza de Abastos, entonces ya estamos frescos.

Ya puede venir el Sr. Bullón con el estómago bien preparado.

O de lo contrario en el lunch con que probablemente se le obsequiará ya puede haber a prevención algún que otro licor laxante.

Por lo que pueda resultar.

Parece ser que tendremos procesión de viernes santo á juzgar por los rumores que circulan y que recojemos por creerlos de buena procedencia.

Lo que no sabemos definitivamente es que la Centuria Romana contribuya por el presente al esplendor y mayor lucimiento que á las procesiones presta si bien ciertos elementos se hallan dispuestos en aras de su patria chica á hacer los sacrificios que esten de su parte.

Solo falta un factor principal: la ayuda de nuestro Excmo. Ayuntamiento.

¿Pero será posible, Sr. Román que el presente año no tengamos Armados?

¿Es posible que nuestros conspicuos ediles nieguen al pueblo su ayuda en la mejor de sus fiestas que prepara?

Yo no lo creo, ¡no señor!

Oriheula celebrará sus procesiones como siempre;

Sr. Montero ¡¡¡ las armas!!!

ARIES

NOTICIAS

Algunas personas del vecino pueblo de Redován nos dicen que el niño Manuel Martínez Medina, es ageno al incendio ocurrido hace dias en aquél pueblo y de que oportunamente dimos cuenta á nuestros lectores.

A la hora de ocurrir el siniestro el muchacho de referencia, se encontraba en una finca distante del lugar de la ocurrencia.

Ayer, segun siguen manifestandonos, declaró este ante el Sr. Juez de este distrito, haciendo estas mismas manifestaciones.

Ya se halla difinitivamente ultimado

el cartel de la corrida de toros que ha de celebrarse en Murcia el dia 19 de Abril, con motivo de las fiestas de Semana Santa.

Lo componen los diestros Lagartijillo Litri y Saleri y el ganado que ha de lidiarse será de Miura.

Recomendamos á los señores propietarios y labradores no dejen de leer el anuncio que con el título *El mejor de los guanos* publicamos en la cuarta plana.

En este nuestro templo Catedral, dieron principio el pasado jueves los ejercicios literarios de oposición para proveer la Abadia de la Colegiata de S. Nicolas de Alicante, vacante por fallecimiento de su último poseedor Doctor D. José Pons Pomares (q. e. p. d.)

Son opositores á esta prebenda, el Abad de la Colegiata de Soria, Doctor D. Modesto de Nágera y Lopez de Tejada; el tambien Doctor D. Antonio Gomez y Rabagan, presbítero de la diócesis de Guadix, y el Licenciado, Don Valentin Gomez San Martin, sacerdote del obispado de Palencia.

Forman el tribunal en estas oposiciones, el Ilmo Sr. Obispo de esta Diócesis Dr. D. Juan Maura y Gelaber, y los Srs. Capitulares Don José Suesta, D. Agustín Cavero, D. José Hernandez, D. Francisco Yñesta y D. Enrique Teruel.

A dichos actos acude numeroso público

Con motivo de la lluvia, fué suspendida la función que para ayer tarde habia anunciada en nuestro circo taurino, en la que la sin rival Madame Maller, debia exhibir su colección de fieras.

Probablemente este espectáculo tendrá lugar el próximo dia 19, festividad de S. José.

Esta tarde ó mañana es esperado en esta población, nuestro respetable amigo el Excmo Señor Marqués de Rafal que como saben nuestros lectores presenta su candidatura para diputado por el distrito de Dolores.

Nuestro particular amigo Don Juan Trujillo, ha sido nombrado agente en esta provincia de la compañía de Seguros sobre la vida, El Banco vitalicio de España.

En Seo de Urgel, ha dejado de existir el que fué paisano y querido amigo nuestro, Don Juan José Soria Marcos, hermano del joven sacerdote sacristan mayor de esta Catedral Don Eduardo.

Tanto á este como á su demás familia, enviamos nuestro pésame mas sentido.

Con gran actividad, continuan los trabajos de exportación al extranjero de la rica naranja de esta vega.

El viernes, falleció en el vecino pueblo de Torrevieja, el que fué nuestro querido amigo y antiguo comerciante en dicha villa, D. Isidro Imbernión, persona muy conocida y que gozaba generales simpatías entre sus paisanos.

Enviamos á la familia del finado nuestro pésame más sentido.

Registro Civil.  
Hoy, se han hecho las siguientes inscripciones. Nacimientos 3— Matrimonios 0 Defunciones 1.

El alcalde de Formentera ha remitido al gobierno civil de la provincia, el extracto de las sesiones celebradas por aquél Ayuntamiento y junta municipal, en el 1º y 2º trimestre del pasado año 1902.

Para hoy está señalada en la audiencia de Alicante, la vista de la causa procedente de este juzgado, contra José Antonio Mateo Gonzalez (a) Moreno del partido rural de Cartagena, por el delito de homicidio.

El hecho de autos, ocurrió en el sitio denominado *El Chorro* el 6 de Marzo de 1902. Desfiende al procesado, el abogado D. Federico Soto.

En Cartagena ha dado á luz un robusto y precioso niño la esposa de nuestro particular amigo D. José Campuzano. Felicitamos á los dichosos padres por tan fausto suceso de familia.

En Alicante se ha recibido el nombramiento de Alcalde de la capital á favor de D. Alfonso Rojas.

Con objeto de saludar á nuestro bondadoso é ilustre Prelado es esperado uno de estos dias el Excmo señor Gobernador de la provincia.

La tardanza de hoy es debida á un incidente ocurrido al echar los moldes de nuestro diario en máquina. Dispense el benévolo lector.

Imp. de C. Payá, Mayor 36.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS.

## Vegetal Azgar

**Producto maravilloso, éxito extraordinario resultados prácticos, único en el día.**

**Brota el cabello en todas las edades, Evita su caída.**

**Produce efectos maravillosos en edades de 10 á 50 años. Destruye la caspa, fortaleciendo la cabeza.**

**Es aplicable á toda clase de barbas débiles y nacientes. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras. No mancha y contiene delicadas esencias, que dan un aroma agradable. Las sustancias de que se compone son nocivas por ser principalmente de extractos vegetales, empleados ordinariamente como tónicos. Se ofrece gratis á los incrédulos mediante contrato, en los que no se cobra el valor de los frascos empleados si en seis meses no ha brotado abundante cabello. Finalmente, se admite convenios en los que el interventor se obliga á entregar una cantidad estipulada, si no se obtiene el resultado apetecido.**

**Precio del frasco, 5 pesetas.**

**Unico depósito: EL MURCIANO Puente 6, Orihuela.**

## LA JAPONESA

DE

**Juan S. Garcia**

**Labradores, 7, Alicante.**

**Visitad este acreditado establecimiento el cual posee grandes existencias alta novedad.**

**Paraguas, parasoles, sombrillas, abanicos y bastones.**

**Perfumería y bisutería**

**Se componen bebés y se ponen cabezas y pelucas. También se componen boquillas y se entelan abanicos, paraguas y sombrillas.**

**Efectos militares.**

**Condecoraciones, medallas, cruces y placas; rosas, teresianas, sables, espadas, cordonería, bordados, banderas, estandartes, pendones, objetos de metal y galonera.**

## EL AMPARO DEL AGRICULTOR

**COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS**

**contra incendios, accidentes, muerte del ganado y pedriscos.**

**DIRECCIÓN GENERAL:**

**Princesa, 52, Barcelona.**

**SUBDIRECCIÓN:**

**Preciados, 64, Madrid.**

**Delegaciones en todas las provincias: En Alicante: D. Enrique Renes Lavala, Quiroga, 25.**

**Agente en el distrito de Dolores y Orihuela: Serapio Puerto, Tintoreros, 3**

## EL MEJOR

**de los guanos es el que se expende en la CALLE DE SANTIAGO.**

**DEPOSITO DE José Maria Sarabia.**

**Agricultores: probad este excelente y sin rival abono y os convencereis de la superioridad que lleva sobre las demás clases.**

**Unico depósito en Orihuela**

**Calle de Santiago.**

## MAQUINAS SINGER

para COSER

**SUCURSAL EN ORIHUELA: 9, MAYOR, 9.**

**Rogamos al público visite este nuevo establecimiento, donde encontrará un completo surtido de todos los modelos fabricados por La Compañía Fabril «Singer» que pueden adquirirse á pesetas 2'50 semanales.**

**Recomendamos la Bobina Central para trabajos artísticos y uso doméstico.**

## El que no anuncia no vende

**Muestrario múnstruo en papeles pintados de la casa Llorens, de Valencia, última novedad para el año 1903, seiscientos noventa y dos dibujos precios baratísimos, desde ocho perritas en adelante la pieza.**

**Además hay otro en papel cristal para decorar cristales de alcobas, buques de escaleras y ventanas de iglesias.**

**El representante en Orihuela, EL ROJO EL PRACTICANTE.**

DISPONIBLE